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法律原则要切实!落地"生根

越是难办越要办好春晚
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! ! ! ! !月 "日! 国务院常务会议指

出!汽车尾气排放对大气污染的影

响日益增加! 要按照合理补偿成

本"优质优价"污染者付费的原则!

合理确定成品油价格!并完善对困

难群体和公益性行业的补贴政策#

同时!要加强油品质量监管!加大处

罚力度$

雾霾天气不断!%中国成品油硫

含量普遍为欧洲的 #$倍&使石油巨

头饱受质疑$ 提高成品油标准已无

争议!问题是!由此增加的成本究竟

如何消化'对于普通公众来说!这无

疑是大家最关心的问题$

有专家表示% 油品升级后大约

&'(成本需消费者埋单$ 不过!按照

%污染者付费&的原则!相比起消费

者!石油巨头是污染物的制造者!似

乎也符合%污染者&的定义$ 石油企

业升级国四汽柴油的成本投入大约

在 $'' 亿)"'' 亿元!不过!仅中石

化和中石油去年前三季度净利润总

计就超过 #!'' 亿元$ 巨额利润之

下! 石油巨头有能力和义务通过完

善管理" 内部挖潜来降低相应的升

级成本! 从而以相对低廉的价格提

供更加清洁的能源! 这实际上也是

企业社会责任的一种体现$

按照%合理补偿成本&原则!意

味着对承担社会责任的石油巨头进

行补偿!建议启用%特别收益金&来

实施$ %特别收益金&除补贴弱势群

体和公益行业外 ! 还有一种用

途(((返还石油企业! 用作成品油

市场化定价尚未全部到位的成本$

以%特别收益金&对石油企业产品升

级进行%合理补偿成本&!不仅符合

这一制度的设计初衷! 而且能避免

单纯涨价引发民众怨言$

但最为关键的是!政府相关部

门对油品升级的成本核算以及涨

价行为!要有切实的监管!并将这

一过程和公众沟通$满足公众的知

情权!才能真正取信于民$实际上!

在历次油价上涨中!由于成品油定

价机制的不透明! 公众近乎本能地

对每一次油价上涨持有疑问$ 对于

石油企业来说! 成品油定价机制的

不透明!也使其屡屡成为公众的假

想敌$ 因此!相关职能部门应以强

有力的监管!替公众对油品升级定

价担起责任$要不然!在信息不对等

的情况下!即便公众想行使监督权!

又如何能算得清这笔账呢' 再说!

利在千秋的油品升级和定价!理应

摆脱再遭质疑的窘境$只有在监督

下实现的%优质优价&!公众才能欣

然接受$

一个合理的成品油价位! 不仅

应使公众看到合理的政府"企业"消

费者三方的责任分担! 还必须有监

管部门的强有力监管! 通过科学的

定价机制取得公众的理解$ 从这种

意义上说!油品升级需要涨价!但绝

不应该简单地一涨了之$

赵志疆

! ! ! !刚刚到西班牙出了趟差! 有些小

感触$

西班牙的电梯!是没有%关门&键

的! 进去的人都是安心等待它自动关

门!无论在马德里"巴塞罗那!抑或海

边偏僻的小镇$

有些不习惯$在国内!大体上走进

电梯后!第一反应是伸手去按%关门&!

且每每动作飞快!生怕多一个人进来!

会多耽误几秒钟! 恨不得偌大一个电

梯是自己独享才好$

小小一个%关门&键!折射出的是

一种心态$正如在那里开车!西班牙并

没有规定路口遇黄灯一定要刹车!却

几乎没有%见黄&踩油门呼啸而过!大

多都是自觉慢行$ 一位在西班牙生活

了多年的华人朋友说! 他也知道国内

有段时间! 为了黄灯该不该停而进行

了一番%全民大争论&!表示很难理解!

%在西班牙!这根本就不算个事$ &

如果国内的电梯都取消关门键!

想必不少人也会吵吵嚷嚷一阵子!抨

击%厂商不人性不科学&!甚至冠以%降

低工作效率&的罪名$就如同黄灯新规

刚出炉时!很多人认为!这是把黄灯变

成红灯!既容易造成追尾!又增加了路

面压力!但凡碰上异见者!便会骄傲地

反问)%你开过车吗' &%你有车吗' &

网络上的声讨! 最后的结果便是

黄灯新规%暂缓执行&$不过!这样一阵

风波过后!在大马路上可以发现!至少

有很多人不再习惯性把黄灯当做 %加

速通过灯&了$ 然后又发现!如果大家

都这样去遵守!其实效果不错$若是心

慢下来!车慢下来绝不是问题$

电梯关门键也好!禁闯黄灯也罢!

不仅仅关系的是轻重缓急$ 在这样一

个竞争激烈"资源有限的社会环境中!

很多人已习惯了 %抢&(((过马路要

抢!进电梯要抢!坐公交要抢!进学校

要抢!好职位要抢**

很多学者都问过一个问题) 国人

为何总是这样急躁和焦虑' 不得不承

认!几千年传统文化中的谦虚礼让!正

遭遇越来越严重的挑战$盖因为!人们

内心缺乏一种安全感$然而!若只强调

%快&!其副产品便是环境的恶化+资源

的破坏"心态的失衡**

说到这里!交管部门%暂缓执行&

的说法!也过去一个多月了!却没见下

文$ 眼看着%禁闯黄灯&从%新规&熬成

了%旧规&!也没等到一个明确结果!让

人有些稀里糊涂$一项规定!不能就这

样不明不白消失了吧'

关 尹

! ! ! !据人民日报报道! 今年春晚是

央视第三十一次举办春节联欢晚

会$ 蛇年春晚总导演哈文接受采访

时表示)%春晚的主要任务是伴随大

家过年!喜欢的节目就看两眼!不喜

欢的就跳过去!不能强求$ &

在文化如此多元! 娱乐无比丰

富的当下! 让春晚再回到全民皆看

的盛况已经不再现实$ 对于春晚的

要求!自然也不能用物质匮乏"文化

贫瘠时的标准去检验$ 在众口难调

之中!去满足绝大多数人的需求!春

晚的制作者难免有如履薄冰之感$

将春晚的主要任务定位于 %伴

随大家过年&!是理性的态度,然而!

喜不喜欢是观众的自由! 但春晚制

作者却不能将观众的喜欢视为可有

可无!不对自己提出更高要求$假若

把春晚比作与人相伴的朋友" 亲人

或者恋人!若没有了相互喜欢!甚至

没有了共同的兴趣与爱好! 那么伴

随在一起也注定是一种痛苦$ 若不

管观众的感受! 必然失去了观众的

支持$

在快餐时代! 春晚要保持固有

的风格确实太难! 但问题恐怕也出

在%创新&之上$春晚在努力迎合不同

人的口味! 然而效果并未尽如人意$

春晚的改变比较痛苦! 但也不能不

变$越是难办!越要办好春晚$虽然观

众的要求高"很难悉数满足!但这应

该成为不断完善的动力!而不是得过

且过的理由$即便做不出众人皆赞的

鸡汤!也不能以一块鸡肋示人$

（堂吉伟德 全文刊新民网，网
址 !!!"#$%&'%"(%）

! ! ! !新刑事诉讼法已经生效!%亮点&

是重申%尊重和保障人权&的宪法原

则$ 在具体法律制度的设计上!也提

升了人权保障的内涵! 在保障嫌疑

人"被告人和辩护人权益方面!取得

了新成果$

徒法不能自行! 法律原则只有

%落地&生根!才能让大众感受到正义

就在身边$

应该看到!要使法的原则"任务

和制度设计变为现实!仅有法律上的

%明文规定&是远远不够的!需要通达

立法精神"实现观念转变和达成基本

%共识&!并通过具体的司法行动方可

落到实处$而在司法中实现控辩双方

地位平衡!最大程度地保障犯罪嫌疑

人"被告人的合法权益!保证法院和

检察院依法独立公正地行使审判权"

检察权!其实并不是一件易事$

新法的实施!并不能马上消除长

期以来形成的旧有法制观念$ 而%按

惯例办事&! 甚至还是一时难以破除

的思维定势$ 在我国司法实践中!由

于种种原因! 控辩双方关系平等"法

院依法中立裁判的格局长期没有真

正形成!原来也缺乏有效的制度支持

和保障$法院在处理具体案件的控辩

关系上!也显得%疏&"%密&鲜明$ 比

如!法院对待辩方!一直保持警觉!制

定了类似从业回避等强制性的%物理

隔离&规范!强调%保持距离&,而对作

为控方的检察院! 却常常网开一面"

走得很近$ 一些地方甚至出台文件!

进一步强化控审合作"定期协商交流

的工作机制!审判活动和裁决结果向

控方倾斜的状态十分明显!难以真正

排除影响和干扰! 做到不偏不倚"公

正司法$ 而所有这些思想倾向和做

法!都与法院依法独立行使审判权和

新刑事诉讼法所确立的法律原则相

去甚远!难以体现刑事诉讼领域中尊

重和保障人权的价值$

应当充分地认识到! 维护审判独

立与公正"强化辩方的力量!更充分地

保障当事人的合法权益! 这是多年来

我国司法改革和法治推进的重要目

标$ 新刑事诉讼法的修改"出台和生效

实施!正是多年来法律观念冲撞"公权

私权此消彼长! 以及诉讼民主不断发

展和司法改革向纵深推进的重要实际

成果(((这样的改革方向和取得的进

步!符合司法的基本规律!也是实现科

学"公正审判的应有之义$

我国新刑事诉讼法的实施! 标志

着中国刑事法制已经步入了一个新阶

段$ 期待各级司法机关能够树立科学

的执法理念! 坚持严格依法办事!使

%尊重和保障人权&迅速地从宣言走向

共识!从共识变为实际行动!从而使法

律原则贯穿于司法的全过程! 让司法

的独立"公正"权威和诉讼当事人合

法权益的保障!真正%落地&实现$

游 伟

! ! ! !近日!孙杨之事闹得沸沸扬扬$

一个年轻的奥运冠军!脾性张扬!言

语直白!有人称之为个性!有人斥之

为自我膨胀$这究竟是 *'后体坛偶

像的独有风采! 还是我们体坛确实

存在育人的问题'

在我看来!孙杨一事!%恋爱门&

与%换教练&两者混为一谈了$ 谈恋

爱!当然可以自由做主,但换教练!

事情就不那么简单! 更何况从小就

带他的朱教练!对孙杨严格要求!严

肃训练纪律!本无可厚非$

据我所知!孙杨与朱教练产生分

歧!还有深层次一个原因!就是孙杨

听信了外国教练的建议!欲在短距离

项目上有所尝试$ 而朱教练认为!这

并非孙杨所长$ 也就是说!双方在今

后的发展理念上!有了不同的意见$

其实!这在体坛!并非个例$ 运

动员成名之后!随着阅历"眼界的开

阔! 自己对训练提出更多的点子与

建议!也是常有之事$ 此前!刘翔有

过,再之前!还有王军霞$ 在相同的

情况之下!师徒之间见解有不同!意

见有分歧!并不可怕!关键是双方如

何去沟通!如何去处理!更好地把事

情解决!同时处好师徒关系$在这一

点上!我认为刘翔及其家人!就做得

相当出色!表现出相当高的情商$

作为一名顶级运动员! 当然需

要高智商!但高情商!也是必不可少

的$ 比如!如何处理与媒体的关系!

如何处理与赞助商的关系! 如何把

握好训练与参加活动的关系!还有!

如何处理好成名之后的自己与昔日

恩师的关系**等等!等等$

我想!孙杨所受的罚单!并非因

为自由恋爱! 而是在于处理方方面

面关系的欠妥!不可否认!这与成名

之后年轻人的自我膨胀!不无关联$

不管理念如何不同! 也不管今

后的路该如何去走! 孙杨应该表现

出对朱教练应有的尊重! 这是做人

做事的基本道理$ 这关乎我们在运

动员培养模式上! 究竟应该先 %成

才&!还是先%成人&的观念问题$

到目前为止!只见媒体上称孙杨

道歉! 但从朱教练那方得到的消息

是)他并未收到弟子的歉意$我觉得!

孙杨应该态度诚恳地道歉!而且应该

单独向教练道歉! 没人可以替代,在

他的成长道路之上!没有人能够代替

他成长"成熟!遇到问题!他必须独自

面对"独自解决!这是一个成熟男人

理应经历的过程!更是一个成熟的冠

军成长道路上的必经之坎$

阎小娴

事有因"污有源#堵

何方$

郑辛遥


